
Verbale Comitato Nazionale per l’Ottavo Centenario della Prima Rappresentazione del 

Presepe di Greccio – 02.03.2023 Ore 15.00 – in modalità videoconferenza. 

  

PRESENTI 

Emiliano Fabi - Presidente 

Cristiana Colli si connette alle 16.06 

Daniele Sinibaldi si disconnette alle 16.30 

Laura Caruso 

Antonio D’Onofrio 

Padre Alvaro Cacciotti 

Gabriele Capone 

  

ASSENTI 

Linda Di Pietro 

Fabio Miarelli 

Florinda Saieva 

Franco Cardini 

  

PARTECIPANO 

Janira Grillotti 

Paolo Dalla Sega 

  

  

Ordine del giorno: 

• Lettura e approvazione verbali seduta del 31 gennaio; 

• Convenzione per realizzazione infrastrutture con enti; 

• Proposta Piemme Media Platform; 

• Aggiornamenti infrastrutture; 

• Aggiornamenti relativi alle procedure di selezioni in capo alla SUA; 

• Aggiornamento sul programma - relazioni del manager culturale; 

• Relazione economica visita Betlemme; 

• Varie ed eventuali. 

  

  

1. Lettura e approvazione verbali seduta del 31.01.2023 

Il verbale della seduta del 31.01.2023 viene approvato all’ unanimità. 

  

2. Convenzione per realizzazione infrastrutture con enti 

Il Presidente introduce il tema. 

Si è provveduto a redigere un protocollo di convenzione con la V Comunità montana "Montepiano 

Reatino", che si è resa disponibile, con nota inviata al Comitato Nazionale in data 11/02/2023, a 

svolgere a titolo gratuito, per conto del Comitato Nazionale tutte le procedure per la progettazione 

e la realizzazione delle infrastrutture già deliberate riguardanti nello specifico 6 progetti di 

"Miglioramento per la fruibilità ed accessibilità del Cammino di Francesco nella Valle Santa" 

(delibera del Comitato Nazionale del 27 dicembre 2022) per un totale di 584.426,54 euro. 

Il testo prodotto è stato trasmesso al Comitato dopo una revisione effettuata anche dal segretario 

comunale di Greccio e del revisore dei conti. 

  

Capone chiede chiarimenti circa l’ultimo comma dell’art. 5 che impegna la Comunità Montana “a 



trasferire tempestivamente le somme erogate, in caso di comunicazione da parte della Regione 

Lazio del completamento della procedura di liquidazione”.  

 

Presidente 

Si è reso necessario aggiungere tale comma, nel caso della Comunità Montana, a causa del 

processo di trasformazione e transizione delle stesse Comunità Montane della Regione Lazio in 

Unioni dei Comuni.  

Si apre il confronto per definire la modalità di trasferimento di risorse. 

  

Sinibaldi 

Come nei finanziamenti, gli Enti che svolgeranno l’attività di stazione appaltante per conto del 

Comitato, prevederanno un capitolo a bilancio collegato al trasferimento delle risorse da parte del 

Comitato in entrata e in uscita le trasferiranno a SAL completati.  

Capone 

Necessario prima capire quali sono le procedure che solitamente vengono adottate dalla comunità 

montana per la realizzazione di opere. Sia per la comunità montana che per gli altri enti. 

Sarà poi la comunità montana ad indicare quali saranno le procedure da adottare e il comitato ne 

prende atto. Questo consente di confrontarci con queste strutture esterne senza imporre alcun 

vincolo in questo momento. 

  

Presidente 

Per il momento, il Presidente propone di firmare la convenzione con la comunità montana e 

successivamente con gli altri comuni così che possano svolgere la funzione di stazione appaltante 

per conto del Comitato Nazionale, per le opere da realizzare nei rispettivi territori. 

 

D’Onofrio 

Per il rapporto di convenzione con la comunità montana si distingue dal tipo di affidamento dei 

Comuni poiché farebbe la stazione appaltante completa e potrebbe perciò trasmettere al comitato 

gli stati d'avanzamento e il comitato provvederà poi a coprire i costi degli stati di avanzamento. Per 

quello che riguarda il comune di Rieti, ha una struttura propria, di conseguenza, farebbe da 

stazione appaltante e da realizzatrice. 

  

Sinibaldi 

Il Comune di Rieti può fare da soggetto attuatore ma il Sindaco preferisce verificare con l'attuatore 

prima di poter dare conferma facendo confrontare il dirigente con la struttura tecnica. 

  

Presidente 

Le procedure per la progettazione e la realizzazione degli interventi relativi all' eremo della 

Cappelletta, potrebbe essere svolte dal Comune di Greccio ma, in accordo con quanto esposto dal 

Sindaco Sinibaldi, anche in questo caso va fatta una convenzione e comunque va verificata la 

fattibilità con gli uffici. 

  

D’Onofrio 

Propone di finalizzare la convenzione con la comunità montana lasciando in sospeso il rapporto 

economico che verrà formalizzato dopo e con il Comune di Rieti e Greccio si formalizzerà 

successivamente. 

  

Presidente 

Per quanto riguarda il superamento delle barriere architettoniche al Santuario di Greccio potrebbe 



essere utile incaricare la SUA esterna, dato che l' opera è stata proposta dal Convento e dovrà 

essere realizzata presso il Santuario stesso. 

   

Capone  

Condivide quanto espresso dal Presidente relativamente all' opportunità di affidare alla SUA 

individuata dal Comitato la progettazione e la realizzazione dell’abbattimento delle barriere 

architettoniche al Santuario Francescano. 

  

D’Onofrio chiede a Padre Cacciotti se ci sia una struttura che si occupa del patrimonio ricevendo 

risposta negativa. 

  

Presidente 

Si procede a deliberare la ratifica della convenzione con la V Comunità montana "Montepiano 

Reatino" per svolgere tutte le procedure necessarie alla progettazione e realizzazione riguardanti il 

Cammino di Francesco ("Miglioramento per la fruibilità ed accessibilità del Cammino di Francesco 

nella Valle Santa" ), e l'affidamento invece alla SUA individuata dal Comitato, Confservizi Lazio, 

delle attività relative alla progettazione e realizzazione delle "opere volte al superamento delle 

barriere architettoniche presso il Santuario di Greccio (RI)"  (delibera del Comitato Nazionale del 

27/12/2022). 

 

Il Comitato Nazionale approva all’unanimità la proposta. 

Da mandato al Presidente di ratificare la convenzione con la Comunità Montana per la 

realizzazione degli interventi "Miglioramento per la fruibilità ed accessibilità del Cammino di 

Francesco nella Valle Santa" (delibera del Comitato Nazionale del 27 dicembre 2022) 

e di affidare alla SUA individuata dal Comitato, Confservizi Lazio, il mandato di espletare 

tutte le procedure per la progettazione e realizzazione delle "Opere volte al superamento 

delle barriere architettoniche presso il Santuario di Greccio (RI)" (delibera del Comitato 

Nazionale del 27 dicembre 2022). A tal fine verrà inviata alla SUA comunicazione contenente 

la documentazione tecnica in possesso del Comitato e verrà richiesto alla stessa il 

preventivo dei costi da sostenere per dar seguito a quanto richiesto.  

  

3. Proposta Piemme Media Platform 

Introduce il Presidente. 

 

Premettendo che si disporrà di tutte e tre le figure per cui sono state avviate le procedure di 

affidamento dalla SUA, si avverte la necessità di rendere pubbliche le attività culturali e 

infrastrutturale e portarle avanti dal comitato. 

Si potrebbero acquistare alcune pagine locali per dare un primo segnale di comunicazione sul 

territorio in una fase preliminare. 

  

Sinibaldi 

Consiglia di gestire in maniera paritetica le testate locali e investire di più su stampa di settore per 

fare rumore fuori dalla città. 

  

Capone 

È necessario spostare il focus verso testate che possano diffondere la comunicazione al di fuori 

del territorio reatino. 

  

Sinibaldi 



Condivide la posizione del Dott. Capone. 

  

Presidente 

Tra poco il comitato si doterà di una struttura deputata alla comunicazione ma questo supporto 

servirebbe nel frattempo, in attesa della struttura per portare a conoscenza le attività che si stanno 

portando avanti a livello territoriale. 

  

D’Onofrio 

Il contratto con la società che dovrà fare comunicazione, non prevede pagine pubblicitarie sui 

giornali che è invece al di fuori di quell’importo. La proposta del Messaggero nasceva sulla testata 

nazionale. A livello locale la pubblicazione delle notizie non ha bisogno di un contratto poiché già 

la notizia in sé interessa le testate 

  

Manager Culturale 

Acquistare spazi a pagamento (anche pubbliredazionali) sulle testate nazionali andrebbe ad 

incidere pesantemente nei budget. 

Ribadisce l’importanza della radio del gruppo (Radio Subasio), emittente di un certo rilievo che 

potrebbe essere una sorta di diffusore ufficiale e media partner, considerando alcuni contenuti del 

progetto, in particolare quelli musicali. A Rieti è una radio molto ascoltata, così come in tutto il 

Centro Italia. 

  

Caruso 

L’investimento sul locale si fa per avere poi una serie di spazi laddove fa parte di una strategia 

nazionale fatta a monte. Difficile fare questa selezione senza avere l’agenzia di comunicazione 

che necessita di inserire questa valutazione all’interno di un quadro complessivo. 

  

D’Onofrio 

Chiede chiarimento circa lo stato della selezione delle tre figure (Punto 5 ODG). 

  

Presidente 

La SUA ha comunicato che si è conclusa la prima fase di acquisizione delle manifestazioni di 

interesse e che le procedure di selezione potrebbero concludersi entro la fine del mese.   

  

D’Onofrio 

Ci sono alcune necessità di comunicazione che possono anche essere risolte con un’intervista o 

convocazione dei giornalisti, o con una pagina di pubblicità.  

Questi piccoli interventi possono procedere anche senza consulenza dell’agenzia di 

comunicazione. 

  

Manager culturale 

A gennaio, a livello nazionale, abbiamo ottenuto tre pagine sul Corriere, articoli veri e non a 

pagamento, per la forza dei contenuti. Sul locale c’è stata e c’è comunque una copertura 

giornalistica importante. Sarebbe necessaria una conferenza stampa locale, a breve. 

  

Presidente 

Si potrebbe organizzare un’altra conferenza stampa con aggiornamenti sulle attività svolte e 

valutare micro-interventi per dare visibilità in attesa della selezione definitiva della società che 

gestirà la comunicazione. 

  



D’Onofrio 

Per la gestione quotidiana della comunicazione che richiede risorse relativamente modeste o per 

l’attività ordinaria di interviste non è necessario adottare delibere specifiche da parte del Comitato. 

  

4. Aggiornamenti infrastrutture 

Sinibaldi 

Dalla proposta iniziale del Comune di Rieti si potrebbe rimuovere l’intervento relativo a Piazza 

Beata Colomba che lascerebbe spazio ad altri interventi, tra cui il recupero Presepe di 

Sant’Antonio al Monte con tutta l’area adiacente da trasformare in area camper, il murales di cinta 

di tutta quell’area e concentrare il secondo intervento sul recupero della zona del ponte romano ai 

piedi della Ztl del centro storico di Rieti. 

Al prossimo comitato si porteranno le proposte del comune di Rieti aggiornate 

  

Presidente 

Da parte del Comune di Greccio, ci sono una serie di interventi che potrebbero essere rivisti 

rispetto alla proposta iniziale, ad esempio il recupero di una struttura (ex bocciodromo) che 

potrebbe essere utilizzata come struttura polifunzionale anche per ospitare iniziative e 

manifestazioni pubbliche in questo periodo e in futuro. Anche l’abbattimento delle barriere 

architettoniche al museo dei Presepi è un intervento importante al fine di garantire la piena fruibilità 

di questo luogo a tutti. Persiste infine il problema dei parcheggi. Verrà quindi presentata una 

proposta aggiornata con computi metrici più adeguati e specifici su questi ed altri interventi 

infrastrutturali che potrebbero essere realizzati in base alle risorse ancora disponibili, utili secondo 

il comune di Greccio. 

  

D’Onofrio 

La valorizzazione del Presepe di Sant’Antonio al Monte è un elemento significativo per le 

manifestazioni organizzate dal comitato. 

La sistemazione e il riordino nella parte del ponte come zona di incontro nella città e si 

armonizzano i precedenti lavori strutturali effettuati. 

Le risorse a disposizione cominciano a ridursi e inizia ad essere complesso inserire altri elementi - 

importante decidere se serve una struttura di appoggio al di sotto del santuario come punto di 

riferimento per tutte le manifestazioni. 

Sulle aree di sosta, sarebbe ipotizzabile attivare una collaborazione con i Comuni e Sponsor per 

finanziare questa voce di spesa. La pubblicità potrebbe fornire un possibile supporto per la 

costruzione. 

  

Presidente 

Propone di organizzare un incontro con il gruppo relativo alle infrastrutture al fine di poter 

sintetizzare poi al comitato eventuali proposte definitive. 

  

Sinibaldi invierà a D’Onofrio, Fabi e Dalla Sega i computi più dettagliati e lo stesso farà il Sindaco 

Fabi. 

  

D'Onofrio 

Per completare il discorso delle infrastrutture materiali e immateriali è necessario fare un piano 

sull’accoglienza, è necessario coinvolgere la valle per concordare un intervento e riferimento unico 

per chi non è di Rieti e viene da fuori. 

Necessario organizzare un incontro per capire se fosse possibile mettere in rete e a sistema 

questo quadro. 



  

Padre Cacciotti 

La zona di Rieti è povera di ricettività soprattutto dei Bed & Breakfast. Il convento si trova spesso 

ad accettare pellegrini perché non trovano altrove - guadagno a cui il territorio rinuncia. 

Nell’incontro con gli altri enti del territorio sarebbe da suggerire uno sviluppo del genere.  

Manca questa ricettività. 

  

Sinibaldi 

Da anni l'amministrazione cerca di investire sulla ricettività. Molto fermo è all'alberghiero. L’extra 

alberghiero è cresciuto ultimamente. 

  

6. Relazioni manager 

Introduce il manager culturale 

Il progetto sulla danza ha degli sviluppi importanti soprattutto a livello di partnership. È un progetto 

che contiene percorsi che hanno vinto bandi ministeriali dedicati alla disabilità nell'arte 

performative, con artisti (Sieni, Bersani) che avranno anche questo riconoscimento non soltanto 

nominale. Nel panel di coproduttori, oltre Roma e Milano, si è aggiunto il Teatro Nazionale di Parigi 

per Annie Hanauer. 

  

Lo spettacolo di Celestini debutterà a Romaeuropa in novembre e al Piccolo Teatro di Milano 

l’antivigilia di Natale. 

Celestini inizierà il progetto con residenze con prove e incontri con le comunità della valle il 10, 11, 

12 marzo, dopo la Tirreno-Adriatico. Prosegue la collaborazione con la Provincia dei Frati Minori di 

Lazio e Abruzzo (San Bonaventura), con un convegno a maggio a Greccio e le iniziative romane a 

San Francesco a Ripa - Trastevere. Un grande evento espositivo che verrà completato da 

iniziative culturali tra cui seminari ed eventi musicali e performativi. Il legame Greccio-Rieti-Roma è 

uno dei capisaldi del programma. Su questo progetto è stato trasmesso dalla Provincia OFM al CN 

un documento, in cui si richiede un intervento di co-produzione. 

Si sta integrando il sito con un modulo per le richieste di contributo. 

  

È stato ripreso il dossier Mostra Maria Lai. Il Cardinale Tolentino (Pontificio Consiglio della Cultura) 

che è interessato a condividere questa produzione che potrebbe avere sede a Rieti e Roma o 

anche passare da una all’altra. 

  

Con una rete di soggetti locali partirà una scuola del pane, per arrivare alla realizzazione di un 

Pane di Francesco, un pane nuovo, sintesi delle farine del territorio, che ha il potenziale per 

diventare un simbolo del Comitato e che potrebbe essere sfruttato nella ristorazione. 

Sono iniziati i colloqui con i produttori (Fiorentini etc) e con soggetti sociali e sociali del pane 

potrebbe essere dentro la casa circondariale di Rieti per riscatto sociale e di partecipazione ai 

luoghi sociali e conflittuali. 

  

Il manager interloquisce con mons. Pompili. Lato CEI c'è piena adesione sul progetto relativo a 

cammini e trekking guidati da artisti visivi e performativi, lungo tratti di cammino. 

  

Nella conferenza stampa della partenza della quarta tappa della Tirreno-Adriatico, c’è stata 

un’adesione e partecipazione molto forte di fronte ad un evento sportivo che ha carattere aderente 

ai temi del comitato. 

  

Sinibaldi 



La sovrintendenza trasmetterà al comitato una proposta per una mostra sulla natività. Mostra 

importante con un livello di qualità alto che potrebbe portare pezzi dal Louvre e altri musei 

internazionali e che il ministero sarebbe disposto a cofinanziare. Si parlerebbe di 50.000 euro tra 

allestimenti, organizzazione e cataloghi. Potrebbe qualificare molto le attività del comitato. La 

sovrintendenza chiede di essere registi di questa iniziativa da incastonare nel programma attività 

di Greccio2023 e ci sarebbe disponibilità anche da parte della Fondazione Varrone tanto che la 

mostra dovrebbe avere sede a Palazzo Dosi Delfini. 

  

D’Onofrio 

L’esperienza della mostra di De Chirico è stata significativa ma dimostra che la sostenibilità 

economica è alla base di tutto. Andrebbe attivato qualcuno per vendere quanto viene prodotto 

come nelle infrastrutture temporanee che possono essere uno spazio di supporto per chi ha 

intenzione di promuovere una sua attività, luogo o prodotto. 

  

Sinibaldi 

Per l’attività concertistica su Rieti può essere pensata a pagamento in modo da innescare 

meccanismi e creare economie. 

  

Padre Cacciotti 

Facendo seguito al Comitato del 31.01.2023, Padre Cacciotti ha avuto un colloquio con Giuseppe 

Cassio per far arrivare la proposta da parte della sovrintendenza firmata dalla Lambusier. 

  

Manager Culturale 

Sulla richiesta della Provincia OFM rispetto alle iniziative autunnali a Roma è necessario 

deliberare, facendo riferimento alla richiesta di contributo pari a € 20.000 che fanno parte degli 

interventi già deliberati.  

Presidente 

Essendo il progetto proposto dall’ OFM rientrante nel programma delle attività deliberate lo scorso 

27 dicembre (sezione TALKS- Dialoghi di Greccio), propone al Comitato di esprimersi sullo 

stanziamento pari a €20.000, richiesto dalla Provincia dei Frati Minori di San Bonaventura. 

  

Cacciotti 

Le risorse richieste sono necessarie per rendere fattiva la presenza del comitato e produrre questa 

iniziativa che verrà arricchita con la mostra e con eventi collaterali su alcuni punti della città di 

Roma con l’intenzione di trasferire qualcosa anche a Rieti 

La mostra verrebbe fatta in un chiostro quattrocentesco sulla riscoperta dei locali del Demanio e 

proprio per il centenario vorrebbero rimettere in circolo la centralità di quel luogo nella storia 

francescana e d’occidente per rivalutare la presenza di San Francesco su Roma con concerti e 

conferenze che abbiano punti di condivisione con Greccio, Terra Santa e la Regola. Visto che il 5 

e 6 maggio ci sarà il convegno, invita tutti i membri del comitato a partecipare e comunicare 

l’eventuale presenza. 

  

D’Onofrio 

È fondamentale rendere il Santuario un punto fisico di incontro per approfondimenti di questo 

genere in modo da rendere ripetitiva questa operazione e non sia solo on spot. 

  

Padre Cacciotti 

La produzione del convegno scientifico attivo da 20 anni a questa parte continuerà. 

Su Rieti ci sono propaggine della Tuscia e Sapienza che non stanno collaborando mentre 



potrebbe aiutare l’Università dell’Aquila che incentiva a spostare l’attenzione sul capoluogo della 

regione abruzzese. 

  

D'Onofrio 

Dati i suoi rapporti personali con le università sopra citate, si propone di aiutare su questo fronte. 

  

Colli 

Chiede se in attesa delle figure di ufficio stampa, logo e Assistant Program Manager, ci fosse 

modo di iniziare a condividere e diffondere le occasioni che il comitato offre. 

  

Manager Culturale 

Fino ad ora sono state attivate relazioni personali con alcune testate e media come il Corriere; nei 

prossimi giorni anche l’aggiornamento del sito permetterà di rendere più visibili le opportunità. 

Nel merito della mostra suggerita da Sinibaldi, sarebbe un bel contributo in un programma che 

investe molto sulle arti performative. 

  

Colli 

A seguito di colloqui informali anche con Saieva e Caruso chiede se fosse stato attivato un 

ingaggio territoriale di associazioni, gruppi che sarebbero anche target destinatario di molte 

attività. 

  

Manager Culturale 

Alcuni progetti tra cui Virgilio Sieni e Ascanio Celestini, nascono precisamente con le comunità 

locali. Virgilio Sieni mette in scena comunità distinte della Valle Santa. 

Celestini nei prossimi giorni verrà a Greccio per intervistare e parlare con soggetti della Valle e 

ingaggerà giovani e associazioni. Questo permette di costruire itinerari di crescita del territorio e di 

chi lo abita. C’è un importante lavoro da fare ma per questo sarebbe necessario implementare il 

personale. 

  

Padre Cacciotti 

Chiede se il livello di co-produzione esclude altri enti che partecipano alla coproduzione. 

 

Capone 

Chiede di essere informati su chi sia il co-produttore per avere un’armonia dei partecipanti.  

Padre Cacciotti 

Dovrebbero esserci un altro paio di enti. Il comitato verrà informato non appena avrà le 

informazioni necessarie. 

Sono invitati tutti i membri del Comitato il cui logo sarà inserito tra i collaboratori e il Presidente 

porterà i saluti del Comitato al convegno. 

  

Presidente 

È possibile procedere alla votazione sulla coproduzione per l’attività proposta dalla Provincia dei 

Frati di San Bonaventura per un contributo di €20.000 finalizzato alla realizzazione del “Progetto di 

mostra - Nel nome di San Francesco (ottobre 2023 – primavera 2024)” una delle iniziative inserite 

nel capitolo "Talks, Dialoghi di Greccio”, che prevedeva un impegno totale di € 36.600 (IVA 

Inclusa), deliberato dal Comitato Nazionale nella seduta del 27 dicembre 2022. 

Il comitato approva all’unanimità. 

  

7. Relazione economica visita Betlemme 



Presidente 

Presa d’atto del Comitato Nazionale della relazione economica circa il rimborso spese per la visita 

a Betlemme del 9-11 Gennaio 2023 (delibera online del 3 gennaio 2023). 

Il totale delle spese sostenute è pari a 3.159,36 euro. 

  

La riunione si chiude alle ore 16.52 
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